

Tres comunas de la Región aparecen entre las 15 urbes más contaminadas de Latinoamérica

REPORTJE 2024. Informe Mundial sobre calidad del aire de IQAir ubica a la comuna de Pitrufquén en el top 3 de contaminación, mientras que Victoria aparece en el puesto N° 8 y Padre Las Casas desciende al lugar 13. Alcaldesa de Pitrufquén pedirá al Ministerio implementación de un PDA.

Carolina Torres Moraga
carolina.torres@australtemuco.cl

Tres comunas de La Araucanía, figuran dentro de las 15 urbes más contaminadas de Latinoamérica, según el reporte 2024 de Air Quality Report donde aparecen en total seis ciudades chilenas.

En el caso de nuestra Región, Pitrufquén se ubica en el top 3 de contaminación ambiental, de acuerdo al informe; mientras que Victoria aparece en el puesto N° 8 y Padre Las Casas en el N° 13, descendiendo varios lugares en comparación a la anterior medición.

Cabe destacar que el Informe Mundial 2024 de IQAir revela que Chile se ubica en el lugar 62 de 138 países analizados en cuanto a contaminación por PM2.5. Además, nos ubica como uno de los países con mayor cantidad de ciudades altamente contaminadas por material particulado fino (PM2.5) en América Latina y el Caribe.

“Todos los años, Chile aparece en este informe con niveles dañinos de contaminación del aire por PM2.5, sin olvidar que existen más contaminantes que no estamos observando en detalle. Sin embargo, seguimos

6 de las 15 ciudades más contaminadas de América Latina están en Chile, según el informe. Estas son Coyhaique, Pitrufquén, Nacimiento, Victoria, Osorno y Padre Las Casas.

viendo falta de acción concreta para reducir el problema de fondo”, destacó Silvana Espinosa, vocera de Greenpeace Chile, quien a la vez insistió en que la quema de leña, el transporte y fenómenos extremos como incendios forestales han exacerbado esta situación.

“No podemos aceptar que ciudades como Coyhaique y Pitrufquén tengan niveles de contaminación que superan en hasta 10 veces lo recomendado por la OMS. Esto no es sólo una estadística, es un problema de salud pública que afecta a miles de personas día a día”, agrega Espinosa.

UNA OPORTUNIDAD

Sobre la figuración en el tercer lugar de las ciudades más contaminadas de Latinoamérica, la alcaldesa de Pitrufquén y presidenta de Amra, Jacqueline Romero, lo ve como una oportunidad, más que como un problema considerando que la com-

bustión residencial de leña es una realidad en prácticamente todas las comunas del sur. “Yo lo recibo como una oportunidad porque hace tiempo atrás solicitamos que se midiera la calidad del aire, pero como todo está centralizado en Temuco y Padre Las Casas no se pudo y por eso nos asociamos con Isa Intervial y ellos nos hicieron tres medidores y los números arrojaron niveles altos”, aseguró Romero.

Asimismo, la jefa comunal señaló que pedirá la declaración de zona saturada e implementación de un Plan de Descontaminación (PDA) para su comuna, a partir de la información obtenida del reporte de IQAir. “Yo hoy día tengo los datos y por eso vamos a pedir que se inicie un Plan de Descontaminación en la comuna”, puntualizó la edil.

Frete a lo anterior el seremi de Medio Ambiente, Félix Contreras, señaló que los datos emanados del informe IQAir no son válidos normativamente para poder declarar zona saturada e iniciar la implementación de un Plan de Descontaminación.

“La norma de calidad del aire para material particulado 2,5 establece criterios que son téc-



ARCHIVO EL AUSTRAL

LA COMBUSTIÓN RESIDENCIAL DE LEÑA ES LA PRINCIPAL FUENTE DE CONTAMINACIÓN EN LAS CIUDADES DEL SUR.

nicos sobre el tipo de equipos de monitoreo que se requieren para generar una línea de base y posteriormente, en caso de que se requiera, declarar una zona saturada”, expresó la autoridad de Medio Ambiente, quien a la vez dijo que la operación de los equipos y la implementación debe hacerse de manera muy rigurosa, como tam-

bién validado por la Superintendencia de Medio Ambiente.

Pese a ello, Contreras se mostró disponible a iniciar un programa de trabajo regional para abordar el problema de contaminación ambiental, considerando que la combustión residencial de leña es la fuente común. “Como Seremi hemos desarrollado acciones de difusión

y de capacitación sobre este problema y en ese mismo sentido, actualmente estamos en proceso de elaboración de un programa de trabajo regional que nos permita abordar el problema de contaminación atmosférica con una mirada que sea integral junto a los municipios de la Región”, concluyó el titular de Medio Ambiente. ☞